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ACTA DE LA REUNIÓN DEL DIRECTORIO DE LA CONFEDERACIÓN NACIONAL DE LA 
MICRO, PEQUEÑA Y MEDIANA EMPRESA DE CHILE - CONAPYME -, EFECTUADA EN 

FORMA PRESENCIAL EL DÍA LUNES 9 DE DICIEMBRE DEL AÑO 2024 
 

 
 
 
Siendo las 13:40 horas del día lunes 9 de Diciembre del año 2024, se da por iniciada la reunión en 
forma presencial del Directorio de la Confederación Nacional de la Micro, Pequeña y Mediana 
Empresa de Chile - CONAPYME -. La reunión es presidida por el titular, señor Rafael Cumsille, y se 
lleva a efecto en la sede central de Confedechtur, ubicada en calle Merced Nº 380, piso 7º de la 
ciudad de Santiago. 
 
Asisten a esta reunión, los siguientes señores dirigentes: 
 

• En representación de la Confederación Nacional de Dueños de Camiones de Chile, los 
señores Juan Araya, Carmen Valdebenito y Mauro Araya. 

• En representación de la Confederación Nacional de Sindicatos y Federaciones de Taxis 
Colectivos de Chile, los señores Héctor Sandoval y David Singh. 

• En representación de la Confederación Nacional del Transporte Escolar y Turismo de Chile, 
la señora Verónica Contreras. 

• En representación de la Confederación Nacional Pyme, los señores Germán Dastres, Luis 
Foncea, Félix Luque y Rigoberto Santander. 

• En representación de la Federación Gremial Nacional de Buses, Transporte de Pasajeros 
Rural, Interurbano, Interregional e Internacional, el señor Marcos Carter. 

• En representación de la Federación Chilena de Industriales de Panaderos, los señores 
Marcelo Galvez y Christian Ortega. 

• En representación de la Confederación del Comercio Detallista y Turismo de Chile, los 
señores Rafael Cumsille y Andrés Esteban González.   

 
Asimismo, participan de esta reunión los ejecutivos de Confedechtur, señores Marcos Veragua y 
Orlando Sharp. 
 
La reunión se desarrolló de la siguiente manera: 
 
 
1.- BIENVENIDA 
 
El Presidente de CONAPYME, señor Rafael Cumsille, da la más cordial de las bienvenidas a los 
señores dirigentes de las siete ramas que integran la organización. Manifiesta el firme deseo de 
continuar con las reuniones periódicas destinadas a abordar oportunamente los grandes temas que 
preocupan a los empresarios mipymes. Asimismo, tratará de continuar con el trabajo orientado 
hacia los organismos del Ejecutivo como del Legislativo para transmitir las inquietudes y problemas 
de las empresas de menor tamaño. 
 
 
2.- ACTA ANTERIOR 
 
El señor Marcos Veragua da lectura al acta de la sesión anterior, la cual es aprobada y sin 
objeciones. 
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3.- CORRESPONDENCIA 
 
El señor Marcos Veragua da a conocer al Directorio la correspondencia de mayor relevancia del 
período, tanto la recibida como despachada y queda a disposición de los señores dirigentes para los 
fines que estimen conveniente. 
 
4.- ACTIVIDADES RELEVANTES 
 
El señor Marcos Veragua da a conocer al Directorio, las actividades de mayor relevancia desde la 
última reunión realizada. Entre ellas, menciona las siguientes: 
 

• Reunión del Cosoc del Sercotec en la que se procedió a reelegir en el cargo de Presidenta  
a una representante del sector como lo fue la señora María Inés Zamora. 

• El  encuentro denominado Gremios Por Chile que fue convocado por la Confederación de la 
Producción y del Comercio con la presencia de numerosos dirigentes de gremios de la 
empresa privada. 

• La presencia en los funerales del señor Alfonso Swett, economista y ex Presidente de la CPC 
que en vida fue muy deferente con Conapyme y otros sectores de la comunidad nacional. 

• Participación en la conmemoración del Día Internacional de la Solidaridad con el pueblo 
palestino efectuado en el Edificio de la CEPAL en Santiago. 

• Participación en la reunión por zoom convocada por Confedechtur para conocer el anuncio 
de nuevos impuestos por parte del Ejecutivo a la Ley de la Renta.  

• Presencia en la ceremonia oficial en la que asumió como Alcalde de la Ilustre Municipalidad 
de Santiago, el señor Mario Desbordes. 

 
 
5.- HOMENAJE AL SR. ALFONSO SWETT SAAVEDRA 
 
El Directorio de Conapyme rinde un sentido homenaje en memoria del señor Alfonso Swett Opazo 
(Q.E.P.D.). Los dirigentes señores Rafael Cumsille, Juan Araya, Germán Dastres y Félix Luque 
destacan la cercanía del señor Swett con nuestro sector y la preocupación que tuvo por los 
problemas y aspiraciones de los pequeños empresarios.  
 
 
6.- COMISIÓN DE ECONOMÍA DEL SENADO 
 
El señor Germán Dastres da a conocer al Directorio que en representación de CONAPYME asistió  
a la reciente reunión de la Comisión de Economía del Senado de la República en que se trató el 
estudio en general del proyecto de ley, en segundo trámite constitucional, que establece una Ley 
Marco de Autorizaciones Sectoriales e introduce modificaciones en cuerpos legales. Fue una 
invitación del Presidente de esta comisión, senador Rojo Edwards Silva. Señala que le sorprendió 
gratamente que los miembros de esta comisión estén en sintonía con nuestra posición frente a los 
temas que nos preocupan como empresas mipymes. Existe muy buen ánimo para apoyar nuestras 
inquietudes y problemas. También asistieron a esta reunión el asesor de la Confederación Nacional 
de Dueños de Camiones, señor Roberto González y el señor Orlando Sharp de Confedechtur.  
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7.- INFORME DE LAS RAMAS DE CONAPYME 
 
En esta parte de la reunión, hacen uso de la palabra los siguientes señores dirigentes: 
 

• La señora Verónica Contreras informa que no hemos podido efectuar la asamblea nacional 
de Confentetuch. La Ley Tea consideramos que no está claro, aún no se ha bajado para 
proceder, falta protocolo. Estamos en plena preparación de una reunión por zoom en el 
mes de Diciembre, como también, estamos considerando las actividades que deberemos 
llevar a efecto el próximo año.  
 

• Los señores Marcelo Gálvez y Christian Ortega dan a conocer las actividades desarrolladas 
por FECHIPAN. Destacan el concurso para elegir a la mejor marraqueta 2024 que ha tenido 
un excelente resultado. Están planteando a las autoridades de Gobierno que la marraqueta 
sea declarada Patrimonio Nacional. No nos ha ido bien pero seguiremos insistiendo en 
nuestros elevados propósitos por lograr los objetivos. Plantean el apoyo de CONAPYME en 
esta materia. 

 
• El señor Héctor Sandoval informa que su gremio ha desarrollado una intensa labor, 

especialmente con presencia hacia las regiones. Estuvo presente en la Cena Anual de la 
Sociedad de Fomento Fabril. Somos parte del Consejo Pyme de INACAP que nos ha 
apoyado en nuestras actividades. Entre otras cosas, nos confeccionó la nueva imagen 
corporativa de CONATACOCH. Preocupan los temas tributarios para nuestro sector y 
debido a ello tenemos problemas en cuanto a postulación a proyectos, no aceptaremos el 
anunciado monotributo social que nos perjudica, no representa nuestra situación, no 
entraremos en el sistema. Nuestro sector es contribuyente, no tiene actualmente 
devoluciones a pesar de que pagamos impuesto específico. Agrega que CONAPYME es 
parte de la instancia denominada “ Gremios Por Chile ”.  

 
• El señor Juan Araya informa que su gremio está desarrollando la labor que le corresponde. 

Manifiesta su preocupación con respecto a la difícil situación que enfrentan actualmente 
los gremios mipymes, especialmente a lo relacionado con la renta presunta.  

 
• El señor Marcos Cartes presenta sus excusas por no haber asistido a la reunión pasada, lo 

que se debió a razones exclusivamente de salud. Coincide con los demás dirigentes en el 
sentido que actualmente es muy difícil hacer gremio en nuestro país. Plantea que todas las 
ramas de CONAPYME estén al día en sus compromisos con la CONAPYME, ya que es 
fundamental para la labor futura de la organización. 

 
• El señor David Singh plantea que las fechas de la elección del Directorio de CONAPYME y la 

de la ENAPE deben ser analizadas para ser modificadas hacia el futuro. Propone una 
modificación de estatutos y que la elección del Directorio se haga en el mes de Marzo para 
evitar la situación que tenemos actualmente.  

 
• El señor Rafael Cumsille informa que su gremio llevó a efecto recientemente una jornada 

gremial por zoom para dar a conocer los anuncios de nuevos impuestos relacionados con la 
Ley de la Renta y su incidencia en nuestro sector. Las exposiciones estuvieron a cargo de los 
especialistas en la materia, señores Carlos Boada y Rodrigo Ugalde. Se contó con la 
participación de más de 70 personas que se conectaron oportunamente a esta reunión. 
Agradece la presencia de los dirigentes de CONAPYME en esta jornada gremial. 

 
• El señor Germán Dastres manifiesta que se nota una falta de conocimiento en materias de 

tributación, como también, se hace necesario conocer en qué organismos estamos 
participando como CONAPYME. 
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8.- PROYECTO SERCOTEC 
 
En este punto intervienen los siguientes señores dirigentes: 
 

• El señor Héctor Sandoval informa al Directorio que el Proyecto que se adjudicó CONAPYME 
por parte del Servicio de Cooperación Técnica finalizará el próximo mes de Enero.  
 

• La señora Verónica Contreras manifiesta estar de acuerdo en que las fechas de la Enape y la 
transmisión del mando se encuentran mal ubicadas. Debemos analizar para lograr el 
cambio correspondiente. Debemos evitar problemas y ser muy transparentes en nuestro 
accionar. 

 
• El señor Rafael Cumsille reitera su solicitud anterior en el sentido de conocer el proyecto 

Sercotec que se asignó a CONAPYME.  
 
 

9.- ACUERDOS DE LA REUNIÓN 
 
A modo de acuerdos adoptados en esta reunión, se da a conocer a continuación una síntesis de 
ellos: 
 

• Enviar una comunicación al Presidente de la Comisión de Economía del Senado de la 
República, senador don Rojo Edwards, dándole a conocer antecedentes relacionados con 
nuestra organización, como también, la posición que tenemos frente a los grandes temas 
que preocupan a los empresarios mipymes del país. 
 

• Apoyar y respaldar la sentida aspiración de FECHIPAN para lograr que en definitiva la 
marraqueta sea declarada como Patrimonio Nacional. 

 
• Llevar a efecto jornadas especiales destinadas a difundir el contenido de aspectos 

tributarios y su incidencia en las empresas mipymes que representamos. 
 

• Conocer las instancias en las cuales participa tanto CONAPYME como los gremios que la 
integran.  
 

• Hacer los esfuerzos que sean necesarios para que las ramas que integran CONAPYME 
cumplan con el compromiso de mantener sus cuotas al día con la organización.  

 
• Considerar para el estudio correspondiente la situación planteada relacionada con 

modificación de estatutos y cambio de fechas de la ENAPE y transmisión del mando. 
 

• Conocer el contenido del proyecto SERCOTEC que le fue asignado a CONAPYME.  
 
 
Siendo las 15:50 horas, se dio por terminada la reunión. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SECRETARÍA GENERAL DE CONAPYME 
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